

TOP 3.5.1 BRAK 2016, Bericht Brüssel Exkursion

15 TeilnehmerInnen (7 Frauen, 8 Männer) des 14. Lehrgang der Wiener BetriebsrätInnen Akademie flogen am 10.05.2017 – also ca. 6 Monate nach Abschluss der Ausbildung - gemeinsam mit Pia Lichtblau (VÖGB) und Elisabeth Steinklammer (AK Wien) nach Brüssel.

Die Exkursion startete bei Sonnenschein mit einem gemeinsamen Treffen mit Oliver Röpke (Leiter ÖGB-Europabüro) und Amir Ghoreishi (Leiter AK-Europabüro). Diese führten durch das ÖGB - Büro und das Büro der Bundesarbeitskammer (BAK) in Brüssel und gaben zahlreiche Informationen zur ÖGB/ AK – Europapolitik, sowie aktuellen politischen Themen in Brüssel. In der anschließenden Diskussion wurde von den TeilnehmerInnen besonders die Bedeutung der europäischen Vertretung von ArbeitnehmerInnen Interessen gegenüber internationalen Konzernen betont. In den Online Feedbacks zu der Brüssel Reise wurde der Nachmittag in der ständigen Vertretung Österreichs als besonders wichtig und informativ bewertet.



Am zweiten Tag vermittelte ein morgendlicher Stadtspaziergang durch das Viertel „Les Marolles“, mit dem Thema Armut und sozialer Wohnbau, den TeilnehmerInnen einen ersten Eindruck von der Stadt und seiner Geschichte.



Am Nachmittag stand ein Besuch bei der Europäischen Kommission am Programm. Martin Säckel (Mitglied des Referententeams - Generaldirektion Kommunikation) schilderte der Gruppe die Rolle der Europäischen Kommission als politische Exekutive der Europäischen Union. Im Anschluss präsentierte Katharina Muhr (Europa 2020, Jugendgarantie und ESF in Österreich - Generaldirektion Beschäftigung, Soziales und Integration) Handlungsfelder und Strategien der EU im sozialen Bereich und diskutierte mit den TeilnehmerInnen (selbst-)kritisch Arbeitnehmer- Innenforderung an, sowie Hindernisse und derzeitigen Grenzen für ein Soziales Europa.

Am Freitagvormittag wurde die Gruppe von Evelyn Regner (EU-Parlamentarierin) im Europäischen Parlament empfangen. Sie gab den TeilnehmerInnen spannende Einblicke in die Arbeit einer EU-Parlamentarierin und beantwortete gerne die vielen Fragen. Diesen Besuch gaben viele TeilnehmerInnen im Feedback als ihr absolutes Highlight an.

Der Freitagnachmittag war dem Europäischen Wirtschafts- und Sozialausschuss (EWSA) gewidmet. Ein Dolmetscher im EWSA stellte nicht nur die Aufgabe und Arbeit des EWSA vor, sondern gab der Gruppe auch einen Einblick in die spannende Arbeit eines Dolmetschers bei der EU.

Damit war das Programm am Freitag allerdings noch nicht zu Ende. Am späten Nachmittag ging es weiter zum Europäischen Gewerkschaftsbund. Markus Herrera Torrez (EGB Gewerkschaftssekretär) stellte den TeilnehmerInnen den EGB und seine Arbeit vor und hielt einen Vortrag zum Thema „Gewerkschaften auf europäischer Ebene“. In der anschließenden Diskussion wurde die Bedeutung der europaweiten Vernetzung von Gewerkschaften und BetriebsrätInnen besonders betont.



Bevor es am Nachmittag zurück nach Wien ging, stand am Samstag noch ein informativer Besuch im Parlamentarium, dem Besucherzentrum des Europäischen Parlaments, auf dem Programm.

Das Resümee der BRAK Exkursion war sowohl von den TeilnehmerInnen als auch von Seiten der Lehrgangsführung sehr positiv. Die TeilnehmerInnen bekamen durch die Reise einen guten Eindruck von

der Arbeit sowie der Bedeutung der EU Institutionen und der internationalen Gewerkschaftsarbeit von AK und ÖGB. Ihre Einblicke stärkten die pro europäische Einstellung, die sie als BetriebsrätInnen in ihren Betrieben offensiv vertreten.

Im Folgenden ein paar Auszüge aus der Feedbackbefragung nach der Reise:

„Mein Blick auf die EU hat sich sehr verändert. Unter anderem verstehe ich jetzt, warum die EU so "schwerfällig" ist und manche Dinge eben viel Zeit benötigen. Nicht, dass du das nicht nachlesen kannst, aber ist dann doch etwas anderes, wenn du vor Ort bist und mit den Menschen, die dort arbeiten direkt reden kannst.“

„Besonders gefallen haben mir die vielen ReferentInnen, die wir besucht haben. Sie haben uns einen guten, sehr praxisnahen Einblick gegeben in die Tätigkeiten der jeweiligen Institutionen und auch wie diese zusammenspielen.“

„Wir hatten im Zuge der BRAK sehr gute Vortragende, die uns/mir das Thema EU gut erklärt bzw. näher gebracht haben. Mit dem "theoretischen" Wissen nach Brüssel zu reisen und dann einen Blick in die "Praxis" zu bekommen war natürlich supergenial!“

„Mir ist nun auch Brüssel bzw. die Arbeit der EU viel näher.“